
SORTIE PCR A THIVIERS 

 Dans le cadre de notre PCR * avec les associations adhérentes, nous organisions 
vendredi 22 octobre 2021 une sortie instructive et conviviale autour de Thiviers 

 
La géologie du Périgord Nord 

 
La Journée a commencé et s'est terminée sur ce thème avec d'abord la 
conférence de Vincent PEUREUX un des Géologues prospecteurs chez Imerys 
Ceramics basé à la carrière de Boudeau à St Jean de Cole qui nous a dressé la 
carte de la structure géologique du département de la Dordogne et donné 
quelques exemples de carrières et d'éléments du patrimoine bâti contenant leurs 
roches. 
 

 

 
 
 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/realisations-2021?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop#PCRthiv


Musée des céramiques de Thiviers 
 

 

 
Une des premières curiosités que nous avons pu découvrir pendant cette journée 
est le musée des céramiques de Thiviers, situé au-dessous de la mairie, c'est 
sous l'œil bienveillant de son dernier directeur de fabrique, Bernard 
DEMARTHON (enfin la copie de son buste sculpté dont l'originale est au musée 
du Périgord) et surtout avec les explications de son guide  qui nous a expliqué 
comment Thiviers s'était distinguées par les "rouges" de ses céramiques que 
nous avons pu contempler quelques une des pièces très rares. 
 

Voir le reportage sur FR3  
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=a77cQszK9kU&t=17s


A table ! 
 
 

C'est en effet au restaurant le Relais St Jacques qu'une partie de la journée 
s'est déroulée puisque dès le matin nos adhérents ont pu prendre le café et 
écouter la conférence du géologue et tous se retrouver à midi pour le repas. 
Nous étions presque 60 pour la journée ! car en effet un certain nombre des 
adhérents des associations composant le PCR étaient là. 
 

 

 
Une des dernières corderies artisanales est à Thiviers en Dordogne 

 
Vu de l'extérieur, l'établissement ne paie pas de mine mais derrière cette 
façade modeste se cache un long couloir de 130m où Anita Bocquier fabrique à la 
main des cordes d'une grande qualité. Cette ancienne coiffeuse qui n'a pas 
hésité à se reconvertir en 2012 en arrivant de Normandie, est peut-être la 
dernière en France à travailler ainsi pour l'agriculture, l'industrie et le loisir. 
Lors de la reprise de cette société créée en 1870 sa ténacité a été, notons-le, 
récompensé par le prix départemental "Elle M l'artisanat" parce 
qu'entreprendre dans l'artisanat se compose aussi au féminin comme le 
déclare l'affiche de la chambre des métiers... 
 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/le-point-sur-les-projets-archeologiques?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop#PCR
https://www.corderie-bocquier.fr/
https://www.corderie-bocquier.fr/
https://www.facebook.com/chambremetiers24/photos/%5B-trophees-elle-m-l'artisanat/711583805704147/


   

L'installation prête pour la démonstration 
 
Le long couloir de 130m traverse même le salon de la maison ; hérissé de râteaux 

prêts à accueillir les fils à assembler 
 

 

 



Anita explique aux visiteurs comment elle va réaliser la corde et actionne le 
toupin 

 

 
 

La corde est terminée ! 
 

VOIR UN REPORTAGE SUR FR3  

https://france3-regions.francetvinfo.fr/nouvelle-aquitaine/dordogne/perigord/thiviers-24-anita-derniere-tisseuse-cordes-francaise-1460155.html


 
 

Le mystère de la Roche aux fées 
 

 

 
Non loin de Thiviers, dans les bois proches de Corgnac existe une particularité 
géologique. Dans le clair-obscur de cette fin de belle journée d'octobre journée, 
il suffit juste de regarder et de respirer. Ici, l'érosion a joué avec la nature et 
la géologie. 

Merci à Claude Fouillat de nous avoir préparé cette merveilleuse journée 

 

Cycle Médiéval : La première croisade 
 

C'est à Bars que ce 16 octobre 2021, après nous avoir parlé des hérétiques à 
Fossemagne en 2020 et de chevalerie et des troubadours à Sainte Orse, 
en 2019, et donc pour la 3ème fois que notre ami Jean François GAREYTE, 
Médiateur à l’Agence Culturelle Départementale venait nous parler de ces 
périodes troubles ou religion, politique et guerre transportaient nos chevaliers 
sur les terres moyen-orientales. Si un croisé ou un syrien revenait aujourd'hui 
parmi nous, serait-il désorienté ? ... Probablement pas... mille ans après les 
mêmes problèmes nous préoccupent... 
 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/newpagec13e1df3?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/realisations-2019?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop


 

 
   

 
"Alors que pour l'Europe occidentale l'époque des croisades était l'amorce d'une 
véritable révolution, à la fois économique et culturelle, en Orient, ces guerres 
saintes allaient déboucher sur de longs siècles de décadence et d'obscurantisme. 
Assailli de toutes parts, le monde musulman se recroqueville sur lui-même. Il est 
devenu frileux, défensif, intolérant, stérile, autant d'attitudes qui s'aggravent à 
mesure que se poursuit l'évolution planétaire, par rapport à laquelle il se sent 
marginalisé. Le progrès, c'est désormais l'autre. Le modernisme, c'est l'autre. 
Fallait-il affirmer son identité culturelle et religieuse en rejetant ce modernisme 
que symbolisait l'Occident ? ... Et l'on ne peut douter que la cassure entre ces 
deux mondes date des croisades, ressenties par les Arabes, aujourd'hui encore, 
comme un viol." (*) 
 
 



Jean François nous conseille, entre autre, de lire ou relire le livre d'Amin Maalouf 
"Les Croisades vues par les Arabes"(Jean-Claude Lattès, 1983). 
 
 
(*) NDLR : Ces quelques lignes en sont le reflet, écrites par l'auteur pour les fiches 
pédagogique de la BNF dans la collection "Le savoir chrétien" 
 
 

 

Nouvelle visite aux carrières de Bontemps 
 

Samedi18 septembre 2021, environ 45 personnes de l’association La Route des 
canons ont visité les Carrières de Bontemps, nom du lieu comme du puits artésien 
tout proche, guidées par Michel Raynaud le propriétaire. 
Il a racheté ces carrières en 1998 et déposé la marque La Pierre de Limeyrat. 
L’entreprise de 70 employés ne vend que de la pierre sciée, dont elle produit 100 
000 m3 annuellement. Les dalles, carrelages et pavés sont expédiés dans le 
monde entier (40 % d’export), mais aussi en France. Ils habillent tant des 
maisons locales que des châteaux, en passant par de riches demeures 
américaines ou australiennes. 
À 600 mètres à l’arrière de l’usine de sciage qui sera visitée ensuite, on découvre 
la carrière, une excavation profonde de quelques dizaines de mètres au fond de 
laquelle est extraite la solide pierre du jurassique, sous une dizaine de mètres de 
matériau friable du crétacé. Ce matériau est récupéré par l’entreprise Lagarde 
et Laronze. De gros blocs de pierre sont prélevés par sciage et transportés vers 
l’usine où ils sont débités. 
 
Durant deux heures, Michel Raynaud a répondu à toutes les questions, racontant 
la petite excavation qui constituait la carrière lors de son acquisition. 
 
La visite s’est terminée par l’usine de découpe et de conditionnement. 

Visitez le site des carrières  

https://lescarrieresdebontemps.fr/site/index.php


 

 
 

 
Photos et article Marylène CHARTROULE 

(Voir aussi l'article Sud-Ouest)  
 
 

 

https://www.sudouest.fr/dordogne/limeyrat/michel-raynaud-a-fait-visiter-ses-carrieres-5985295.php


AG et journée de l'association à la forge 
d'Ans le 28 aout 2021 

 
Samedi n’était une journée pas comme les autres. Privés d'AG en fin d'hiver comme 
d'habitude pour cause de covid19, nous avons profité de notre journée portes 
ouvertes annuelle de fin d'été pour nous rattraper. Le matin étant consacré à l'AG 
statutaire à la salle des fêtes de la Boissière. Et après le repas pris en commun, 
nous avons pu visiter une nouvelle fois le site de la forge et après les incidents de 
cet hiver (voir problème d'effondrement et de travaux d'urgence sur la page 
dédiée) nous avons pu voir le haut-fourneau paré de ses pansements provisoires 
avec les explications de Florien ROUVERON  de l'entreprise "Les restaurateurs 
du patrimoine", qui a effectué les travaux d'urgence cet hiver entièrement 
subventionnés par la DRAC. Les explications de Florien recoupant totalement et 
venant en complément de l'excellente opération d'archéologie du bâti réalisée par 
notre archéologue, Jeremy Bonnenfant. 
Merci à Oliver GENEVOIS et à son épouse de nous avoir ouvert les portes de la 
forge une nouvelle fois et pour nous avoir accompagné au cours de cette journée ; 
ainsi que pour ses explications.... 
 

 

 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/travaux?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/travaux?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop


Visite sur le chantier de restauration du 
château de Marqueyssac 

 
C'est à l'invitation de Madame Bouilhac, l'actuelle propriétaire du château de 
Marqueyssac, situé à St Pantaly d'Ans, quece 6 aout 2021, une délégation de 
notre association se rendait sur le chantier de restauration du château se mêlant 
à d'autres visiteurs. 
Pour mémoire, il y a un rapport très fort entre les Marqueyssac et la Forge 
d'Ans du fait du lien familial avec François de Hautefort D'Ajat, son créateur. Il 
était en effet né en 1627 de René de Hautefort et Jeanne de Marquessac. 
La particularité du chantier est qu'il s'agit d'un groupe de jeunes "aventuriers 
du patrimoine" le Club du Vieux Manoir. 
Ce groupe étant dirigé par Raphaëlle Vernet qui est étudiante à l'école du 
Louvre. 

 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/la-forge-dans?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop#forgeans
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/la-forge-dans?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop#forgeans


 

 
 

En savoir plus 
Site des amis de Marqueyssac Club du vieux manoir  
 

 

 

https://www.lesamisdemarqueyssac.fr/
https://www.clubduvieuxmanoir.fr/


Troisième intervention sur France Bleu 
 

A l'invitation de Marie-Dominique Privé, Patric Chouzenoux et Patrick Villiers 
étaient interviewés à Cubjac le 16 juillet en direct dans le cadre de la série 

"Quand la radio vient à nous" 
Nous mettrons les liens des podcasts en ligne dès que nous les aurons. 

 

26 - 27 juin JPPM ARBRES ET FORGE 
 

Cette année 2021 Patrimoine et Environnement, association et institution 
nationale à laquelle nous adhérons coorganisait les Journées du Patrimoine de 
Pays et des Moulins en dehors des JEA et ajoutait le thème de l'ARBRE à son 
animation. 
L'arbre élément essentiel à nos forges pour faire le charbon de bois nécessaire 
à la fonte des minerais de fer 
Ce 26 juin, nous étions un petit groupe de passionnés des forges pour écouter 
Marie-Anne BARNY, botaniste, nous décrire scientifiquement les arbres du parc 
du Haut-Fourneau de la Forge d'ANS. 
Un document complet est à l'étude avec sa collaboration que nous publierons 
dans quelques temps. 
 

  



Le 27 Juin, c'était au tour de Patrick BATTEAU, notre professeur de physique-
chimie de nous raconter les interactions entre le bois, le fer et la castine à 
l'intérieur du haut-fourneau. 
 

 

 
Grand merci aux visiteurs qui ont, pendant ces journées, bravé orages, coupe 

d'Europe de foot et élections. 
  

 

Géocaching un an déjà et quel succès ! 
 

C'est le 20 juin 2020 que le parcours de géocaching a été ouvert. 
20 Juin 2021 un succès dont nous pouvons être fiers ! 

EN SAVOIR PLUS  

 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/geocaching?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop#statsgeo


JEA 19 juin 2021 - Un bilan mitigé 
 

Malgré les actions engagées, il faut bien le constater les JEA 2021 ne 
marqueront pas par leur taux de fréquentation. 
Trop d'évènements, peut-être avec en plus de la Coupe d'Europe de foot et les 
élections la météo défavorable qui nous a carrément obligé à annuler le dimanche 
20 suite à la diffusion d'une alerte jaune. 
Toutefois, les visiteurs, ce samedi 19 juin, s'ils n'étaient pas nombreux, étaient 
passionnés par nos explications et particulièrement par le compte rendu sur 
l'archéologie du bâti du haut-fourneau fait par Jeremy Bonnenfant, notre 
archéologue responsable de l'étude que nous tenons à remercier de s'être 
spécialement déplacé depuis Bordeaux. 
 
 

 

ARCHEOLOGIE DU BATI  

 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/le-point-sur-les-projets-archeologiques?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop#ARCHEODUBATI


 

NOUVELLE INTERVENTION SUR 
FRANCE BLEU 

 
Ce mardi 15 juin, afin de préparer les JEA, votre serviteur était de nouveau sur 
les ondes de France Bleu, invité par la charmante Marie OTTOZ, que nous 
remercions chaleureusement. 
Il s'agissait de passer dans la série de fin d'après-midi : Le choix de France Bleu 
Périgord. 
Un bon format démission de 12 minutes en deux parties où nous avons pu parler 
de l'association, de nos recherches et présenter les JEA. 
Marie nous a transmis l'émission en MP3. Nous l'en remercions et nous le 
joignons en téléchargement ci-dessous. 

PAGE FRANCE BLEU  
ECOUTEZ EN MP3  

 

Forges et Moulins : Un fort sentiment 
identitaire 

 
Un fort sentiment identitaire c'est ce qui émane du "world café" du 10 juin 2021 
animé par Clara Bernadet étudiante en licence   "Valorisation, Animation et 
Médiation des Territoires Ruraux" lors de la restitution de son travail sur les 
moulins du bassin versant de l'Auvezère sous la houlette de l'APAM. 
 
 

https://www.francebleu.fr/emissions/le-choix-de-france-bleu-perigord/perigord/le-choix-de-france-bleu-perigord-359
https://cdn.website-editor.net/s/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/files/uploaded/FRANCE%2520BLEU%2520MARIE%2520OTTOZ%252018h10_1506_Route%2520des%2520Canons.MP3
http://moulins-en-perigord.fr/


C'était une réunion fort conviviale qui était organisée dans le cadre de l'éco 
musée du moulin de Vaux qui fut en son temps une forge puis un moulin à papier 
où elle nous a parlé de son enquête menée sur le terrain pour établir un 
inventaire des moulins du susdit bassin qui répondait du même coup à la question 
introductive : 
 
 

"Un moulin pourquoi faire" 
 
 
Elle nous avait rendu visite le 11 mai à la Forge d'Ans lors d'une rencontre avec 
les délégués de la Fondation du Patrimoine en plein chantier de consolidation du 
haut-fourneau et avait ainsi "quelques pierres " lui fournissant une réponse 
éloquente à la question... 
 
Souhaitons-lui bonne chance dans sa vie future alliant histoire, patrimoine et 
écologie... Les 3 piliers de la soirée sans oublier le mur porteur : l'archéologie 
industrielle... 

DM 
 

Compte rendu  

 

http://ecomuseesdelauvezere.fr/accueil.html
http://ecomuseesdelauvezere.fr/accueil.html
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/travaux?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/travaux?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop
https://cdn.website-editor.net/s/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/files/uploaded/compte-rendu%2520-%252010.06.21.pdf


 

Début avril 2021 nous sommes sur France 
Bleu Périgord 

 Merci à Dominique Privé qui a réalisé une série d'émissions et vidéos sur le 
village de Plazac 

Nous y avons participé dans le cadre de la forge de Vimont. 
Retrouvez toute la série sur la page dédiée 

 
 

 
Travaux à la forge 

 En février, nous avons étés alertés sur un effondrement d'une partie du haut-
fourneau "est". 
Des travaux de sécurité ont étés immédiatement entrepris par le propriétaire et 
des financements de la DRAC sont intervenus. 
Mais nous souhaitons tous aller beaucoup plus loin et restaurer l'ensemble du 
haut-fourneau 
 
Suivez l'avancée du dossier sur la page spéciale 

 
Un local pour l'association à la Boissière 

 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/france-bleu?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/travaux?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop


Lors de notre dernier Conseil d'Administration de mars auquel, le nouveau maire 
de Cubjac Val d'Ans était convié, nous avons eu la promesse que nous pourrions 
bientôt bénéficier d'un vrai local à l'ancienne bibliothèque 
 
Suivez l'avancée du dossier sur la page travaux 
 

 
Mai 2021 activités de médiation de terrain 

 L'actualité sanitaire nous empêchant toujours de nous réunir et de rentrer tard 
le soir, nous avons tout de même pu, à cette mi-mai faire de la médiation 
archéologique et patrimoniale. 
A la Forge d'ANS d'abord, le 11, en l'absence du propriétaire que nous 
remercions vivement pour sa confiance dans cette action, nous avons reçu les 
délégués de la Fondation du Patrimoine qui ont pu apprécier l'avancement des 
travaux de mise en sécurité des hauts-fourneaux afin d'envisager maintenant le 
financement des futurs travaux de restauration à entreprendre... 
Puis, le 14 nous avons répondu à l'appel des propriétaires du château du 
FOURNEL près de Villefranche du Périgord. 
Là nous avons de nouveau rencontré le délégué de la Fondation du Patrimoine. 
 
A suivre... 
 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/travaux?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop

